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嘉義縣阿里山鄉民代表會第22屆第1次臨時大會會議紀錄 

第 1次會議紀錄 

時  間：中華民國 112年 2月 8日（星期三）上午 10時 30分。 

地  點：本會議事廳。 

出席代表：林清良、汪之龍、徐子豪、許瑞坤(請假)、梁宗賢、莊榮貴、

安麗花 

列  席：鄉長高瑞芳(請假)、秘書安春榮、民政課長伍宜宥、財經課長吳

秀豊、觀光產業課長湯耀宗、社會課長溫明正、行政室主任莊惠

文、人事室主任黃雅萍、主計室主任梁雅雯、清潔隊長高德永、

圖書館管理員汪立華、幼兒園園長莊浦珍妮。 

代表會：秘書安松子、組員林偉雄、組員黃玥琪。 

主席：林清良                  紀錄：林偉雄 

林主席清良：安秘書、各課室主管、本會汪副主席、各位代表、本會安秘

書以及工作同仁，大家好！今天是我們阿里山鄉民代表會第

22屆第 1次臨時大會會期的第 2天。今天議程排定是提案

審查、提案討論、臨時動議，請問各位代表對本次所排定的

議程有沒有意見？(無)。好，那就按照原定議程繼續。今天

高鄉長因另有事向本會請假、本會許瑞坤代表也因另有要事

向本會請假。先從提案審查程序(第一讀會)開始，目前公所

提案的甲字號有 2個提案，乙字號有 5個提案。甲字 1號案

是墊付案，現在先進行一讀提案審查程序，針對甲字 1號案

各位代表有審查意見請提出？(無)。請問各位代表同不同意

甲字第 1號案提案審查(一讀)通過送大會討論？(同意)。 



甲字第 1號案：審查通過送大會討論。 

林主席清良：接下來甲字第 2號案也是墊付案，現在先進行一讀提案審查

程序，針對甲字第 2號案各位代表有審查意見請提出？

(無)，請問各位代表同不同意甲字第 2號案提案審查(一讀)

通過送大會討論？(同意)。 

甲字第 2號案：審查通過送大會討論。 

林主席清良：接下來審查乙字號提案，乙字號提案只有 5件。因為乙字號

提案是各位代表所提的提案，請問各位代表有沒有意見，有

意見請提出。(無)。請問各位代表同不同意我們乙字第 1號

至第 5號案案通過審查逕送大會討論？(同意)。 

乙字第 1號案：審查通過送大會討論。 

乙字第 2號案：審查通過送大會討論。 

乙字第 3號案：審查通過送大會討論。 

乙字第 4號案：審查通過送大會討論。 

乙字第 5號案：審查通過送大會討論。 

林主席清良：接下來進入提案討論程序(二讀會)。甲字第 1號案，請鄉公

所主辦課補充說明。 

溫課長明正：甲字第 1號案是有關嘉義縣社會局補助本所辦理本(112)年度

「所得未達一定標準認定及國民年金被保險人繳費率提升計

畫」業務費及電腦設備費計新台幣 1 萬 9,800元整，請參閱

該案的附件，該筆經費是專款專用，是用在辦理國民年金時



所需要用到的宣導品、辦理國民年金時宣導時人員使用車輛

的油料費及郵資等雜支。    

林主席清良：各位代表針對甲字第 1號案，現在進行詢問及討論，各位代

表若有意見請提出？(無)。請問各位代表同不同意甲字第 1

號案提案審查(二讀)討論通過？(同意)。 

甲字第 1號案：討論通過。 

林主席清良：接下來是甲字第 2號案，請鄉公所主辦課補充說明。 

湯課長耀宗：有關甲字第 2號案是原住民族委員會補助本所辦理 112年度

「原住民保留地超限利用處理計畫」，該筆經費是用於業務

費，內容包含差旅費用及一般性採購物品的費用等，各位可

以參考該案附件計畫書，目前土地執行列管的有 10 筆，整

筆補助是 4萬元。 

林主席清良：各位代表針對甲字第 2號案現在進行詢問及討論，各位代表

若有意見請提出？ 

梁代表宗賢：目前列管的有幾筆？內容為何，請作說明。 

湯課長耀宗：目前列管的有 10筆。是水保局所列管的超限利用土地，關

於這 10筆的內容，因為目前手邊沒有資料，待會議之後再

補送相關資料供各位代表參閱。 

梁代表宗賢：我們也要了解知道目前還有誰的土地被列管，因為牽涉到所

有人(地主)的權益等，本席想各個轄區的代表多少都有面臨

到相關的問題。所以請課長將目前列管的資料提出，並思考



是否有辦法幫被列管的土地解套。 

湯課長耀宗：本人現在請承辦人列印相關資料，送交各位代表參閱。 

林主席清良：各位代表針對甲字第 2號案，各位代表若還有意見請提出？ 

(無)。請問各位代表同不同意甲字第 2號案提案審查(二讀)

討論通過？(同意)。 

甲字第 2號案：討論通過。 

林主席清良：接下來進行乙字號議案提案討論，乙字號提案共有 5個提

案，各位代表對自已所提的案，有沒有要補充說明？現在請

提出。 

梁代表宗賢：針對本席所提出的乙字第 1 號案會是比較棘手的案子，先作

簡單的說明。以來吉村為例，部份區域如第 4、5 鄰於過年

期間假期無水可用，在此本席要向高鄉長及財經課吳課長表

達感謝之意，因為在這段期間有賴他們緊急動用經費幫在地

的住戶架設水管接引另外的水源應急使用，但是畢竟是應急

的水源，所以問題一直很多。比如有些經營民宿的業者，因

為害怕沒有水可供使用，所以推辭很多要前往入住的旅客，

這對當地造成很大的困擾。希望會議之後有關的課室能派承

辦人與地方幹部商討之後的改善處理。另一點是樂野村民的

陳情，他們認為從十字路上方取得水源設置的自來水系統，

流經過石棹、樂野、隙頂、籠頭到山美，現在聽聞說英迪格

飯店也在使用此水源系統，雖然該飯店有保障說會有自已的

水源供應系統，可是萬一他們找不到水源系統，是不是也會

向自來水公司就原自來水管理系統申請增加用量的額度。然

後本席也聽聞說小公田處有 50-60 戶使用此水源系統，另外

頂石棹的民宿愈來愈多，可以預見未來自來水系統用度會愈



來愈吃緊。民宿愈來愈多，用量一定會增加很多。那現在從

底下已經有增加設置 5、6 個加壓站，以便能將水送到各處。

這茲事體大，以後會有很多的問題。更何況此水源是從阿里

山鄉出去，本席希望有機會可以提案請自來水公司對阿里山

鄉進行一定程度的回饋，畢竟水源是從阿里山鄉出去，管路

系統多架設在本鄉，影響本鄉的土地利用，這樣才符合公平

正義。本席知道很多部落都有此問題，如來吉村、豐山村在

此季節就遭逢缺水困境。本席請財經課長責成所屬，就目前

各村供水的資源或者是目前各村用水的狀況去作調查，即早

對各村這些狀況進行盤點，然後再作永久性的規劃及發展。

請課長能就此部份多作努力。 

林主席清良：鄉公所對於本會梁代表的提案有沒有補充說明？ 

吳課長秀豊：有關梁代表所提的案子，考量安代表在乙字第 4號案也有提

出有關簡易自來水的問題，本人針對公所後續處理的方向進

行說明。首先，簡易自來水在山區比較麻煩問題是經濟部水

利署補助的，目前針對全鄉補助資格審核越來越嚴格，只針

對有被原住民族委員會列管的原住民族部落系統才給予補

助。所以從今年開始豐山村、十字村就沒有包含在簡水管理

補助範圍內，因此以後要如何處理此部份，需要再進行研

究。就連達邦村第 6鄰，因為原住民族委員會沒有公告，所

以也不予以承認是部落。所以我們現在有跟原住民族委員會

爭取達邦村 6、7鄰是屬於達邦部落，目前在程序中。上星

期本人就有跟鄉長討論過，是否趁這次明日(2/9)孔文吉立

委蒞臨本鄉召開座談會時，水利署應該也會派人前來，解決



的方法是請中央單位協助原鄉地區，因為在旱季的時候，尤

其是像這種氣候異常的狀況，沒有下雨的情形會導致供水日

漸減少，可能每逢一至兩個星期就要視情況，調整供應水

源。目前處理方式，可能針對比較大的部落，看當地是否有

可供使用的地下水或者是設置一個抽水站以茲因應。但是很

多問題又會回歸到地方，如若設置抽水站由河裏抽水的話，

相關的電費成本如何由地方負擔，需要再經過當地居民討論

並達到共職。畢竟中央水利單位對於水的處理比較專業，甚

至於之前有代表提議是否可以設置一個 200噸-1000噸的儲

水池，這也是一個方法，只是按照水利單位的規定及回覆，

因為本鄉人口數沒有那麼多，所以設置儲水池是浪費，只是

儲水到旱季時才更顯示其重要性，可以解決目前各地的日常

用水的需求。當然這個設置費用可能相當龐大。所以趁明日

(2/9)立委到訪向其反應，請其向上級反應並協助我們向水

利署詢求專業的協助及補助相關經費。至於有關自來水部

份，我們可能會另外發文到自來水公司，可能私底下先聯

繫，將本所的疑慮予以反應，看他們如何說明。 

林主席清良：謝謝吳課長的說明，其他代表對於乙字號案有意見請提出？ 

梁代表宗賢：再就教吳課長，針對安代表所提的乙字第 4號案，有無可行

性，請作說明。 

吳課長秀豊：考量本鄉散居的情況比較多，若要設置自來水系統，本人覺



得有困難，除非看要在比較適合的地方設置一個很大的蓄水

池，再把蓄水池的水分配到各地，如山美村、新美村、茶山

村等。因為牽涉到水權及如何取水的問題，可能需要再討論

研究。可能一個村就有 10幾個簡水的水權，有水權才會補

助經費，如果要調整水權取水的地方，需要把各地的水集中

到一個地方統一處理，這是很浩大的工程。針對此部份，本

人會再跟承辦討論此方法是否可行。 

梁代表宗賢：就本席的印象中，自來水公司有規劃過這三個村的自來水系

統，好像是因為同意的人沒有超過門檻，所以後來就擱置

了。 

吳課長秀豊：是的。之前本人有跟相關單位進行會勘過，因為需要有配合

款，每戶 60萬以內才願意施作，這樣比較符合成本效益。

最早的時候，是山美村一直想要施作，據自來水公司回應該

工程很浩大，因為要施作 2-3個減壓池，再加上管線的費

用，後來工程的施作就無寂而終。 

梁代表宗賢：關於此部份是公所財經課鄭技士承辦的嗎？ 

吳課長秀豊：是的。在本人印象中這個案子是由縣政府列管，當時本人、

縣政府及自來水公司有共同進行會勘過。 

梁代表宗賢：剛剛本席提到過的調查工作及後續處理狀況，請承辦鄭技士

在下個會期(定期會或臨時會)提出簡單的報告。 

吳課長秀豊：其實本人覺得簡易自來水有一個很大的重點，管委員有無正



常運作是很重要的，管委會有運作如若遇到問題的話會立即

反應，如果管委會沒有運作的話，就會發生一旦大家沒有水

可用就不知道詢求什麼管道進行處理，只會詢求公所提供協

助。公所也沒有辦法幫他們去看水源、要水管，可能平常就

有賴管委會去巡檢，適時的視狀況去調整取水源頭。 

林主席清良：還有代表對自已所提的案，要補充說明？請提出。(無)。鄉

公所對於本會代表的提案有沒有補充說明？(無)。針對乙字

第 1號案至第 5號案各位代表同不同意議決通過？(同意)。 

乙字第 1號案：議決通過。  

乙字第 2號案：議決通過。 

乙字第 3號案：議決通過。 

乙字第 4號案：議決通過。 

乙字第 5號案：議決通過。 

林主席清良：接下來進行臨時動議議程，各位代表如果有較急迫性的提

案，來不及提報乙字號提案的，現在請提出？(無)。 

汪副主席之龍：首先建請公所針對本鄉每個村工程進度資料按月提供給代

表會，讓各位代表能掌握工程進度狀況及如何施作，另外還

沒有經費進行施作的工程也要提供資料，讓代表們了解掌

握。第二點是目前本鄉路燈發包的狀況如何，請說明。另外

一點是目前本鄉農路搶修的進度如何，也請說明。  

林主席清良：有關汪副主席的提問，請公所承辦課室進行說明。 



吳課長秀豊：有關本所辦理的工程進度資料，我們會每個月提供給代表會

供各代表參閱。另外是針對路燈的部份，第一次辦理招標流

標，明天會辦理第二次招標，視明天開標的狀況，如果有人

得標的話，會儘快簽訂契約並按合約派工。再來就是農路搶

修的部份，這次是有按上次會議時代表建議分區發包，這一

次開標有決標兩處， 樂野村、達邦村及里佳村這個區域由

朱姓包商承包，然後十字村、來吉村及豐山村是由竣茂公司

承包。南三村部分參與招標的公司，因為有一家是資格不符

合，流標並已辦理重新公告，應該也是明天開標。 

汪副主席之龍：再就教課長關於路燈的問題，目前有人得標嗎？ 

吳課長秀豊：目前沒有人得標。 

汪副主席之龍：明日有沒有廠商願意參與競標？ 

吳課長秀豊：有廠商願意參與投標。 

汪副主席之龍：希望公所能儘快招標出去，因為目前全鄉的路燈，各位代

表應該都有感同身受，從去年選舉開始至今一直被鄉民投訴

全鄉各村有多處路燈沒有正常運作。當然本席也知道公所去

年也一直很努力尋求解決的方法，那本席希望新年新氣象，

儘快把路燈維修工程招標出去，針對故障路燈優先進行修

復，至於新設路燈之後再評估設置。 

吳課長秀豊：好的。 

汪副主席之龍：關於農路的部份，達邦村、樂野村可以開始派工了嗎？ 



吳課長秀豊：可以開始派工了。目前還在訂約的程序，資料可以先送到公

所。 

林主席清良：各位代表還有詢問，請提出。 

莊代表榮貴：首先是去年所提關於災害的部份，考量回饋金要核撥下來，

針對去年提報公所還沒有施作的部份，優先進行處理。第二

點是曾文水庫山之美那一段，包商反應因為那一段都沒有砂

子可作材料施作工程，是否可以申請使用嘉邑行善團施作橋

頭處的公共造產內的土方填補山之美處垮下來的地方。 

林主席清良：有關莊代表的提問，請公所承辦課室進行說明。 

吳課長秀豊：有關莊代表的提問應該就是去年最後一次會議時的提案，因

為本人目前還沒有時間安排前往現勘，單純就所檢附的照

片，有些部份可以提報災害復建工程，所以如果現勘完畢之

後符合，就以今年的災害復建工程經費處理(里佳村往公墓

的部份)。然後是回饋的部份，就是按照回饋金使用的流程

處理，但是也是要安排時間再辦理現勘，預計 3月初辦理。 

莊代表榮貴：茶山村也有兩件工程，由照片可知該處路基掏空嚴重，急需

改善處理，如果可以處理的話，茶山村的工程要優先處理。 

吳課長秀豊：好的。 

湯課長耀宗：關於莊代表的提問，就是大橋對面(以前活動中心)公有地的

部份，它目前的現況是部份作為沉砂池用途，原則上土石採

取的使用，是不允許的，需要按照土石採取的規定去作申



請。工程施作如果需要土方的話，可以向土方提供的單位，

如河川單位等，依照土石採取的規定申請工程所需要的土

方，以作工程回填、施作之用。總之原則上公有地是不可以

作土方的採取用途。 

林主席清良：各位代表還有詢問，請提出。 

安代表麗花：關於水的部份，梁代表已經說明的很清楚。明天孔文吉立法

委員要在本鄉召開基層建設座談會，本席建議財經課吳課

長，在明日座談會針對水的部分，來作一個陳情案，把通案

的問題提供給孔文吉立法委員，請其在中央爭取經費施作。

因為本席知道孔立委在這一方面，尤其是原鄉的自來水工

程，有非常豐富的經驗，在這方面可以請他幫忙協助。再來

是乙字第 5號提案，本席主要的訴求是現在尤其是北四村直

到里佳村的地方，有非常多的桂竹林因為病菌的關係造成乾

枯死亡，此部份會不會影響禁伐補償的條件，因為如果說已

經病死枯黃的狀況，就不符合水源涵養的功能，此情況會否

影響鄉民禁伐補償的申請面積，希望承辦課室的課長能進行

說明。然後是新美村林班地的部份，有的鄉親只能仰賴禁伐

補償的收入，又加上桂竹林死亡無法採收副產物也會影響其

一年的農產收入，所以本席認為這是非常嚴重的問題，在這

邊作請教並請負責的課室說明。 

湯課長耀宗：針對安代表所提關於竹林的問題，作以下的回覆，1、有關



竹林大規模死亡恐導致土壤散失原本涵養水源功能之判定較

為專業，宜由相關專門單位認定，本所尚無法判定。2、竹

林因故大大規模估死是否影響禁伐補償申請之認定，倘枯死

之竹林尚未人為移除更新及開發利用，且現況符合70%竹木

覆蓋之規定，原則不影響禁伐補償之申請。3、有關受害之

竹林地以散失期採收竹筍之經濟條件，本所輔導建議竹農得

採行方式依現行規定及政策如下：(1)較陡峭之竹林地不予

砍除使其自然林木更新，每年維持申請禁伐補償金每公頃3

萬。(2)較為緩坡或平坦之土地得申請竹林更新專案，該年

度領取竹林更新獎勵金每公頃3萬元，林地更新後得申請獎

勵造林計畫領取造林獎勵金(6年期方案)，期滿得參加禁伐

補償每公頃3萬之申請。有關獎勵造林辦法6年期方案目前公

告中，預計3月份公告實施辦理，獎勵措施第1年每公頃20

萬，2至6年每公頃6萬 ，第6年符合成林規定者再給5萬，第

6年符合儲備林規定者再給5萬，總計60萬。(3)較平坦之農

牧用地農民得開墾種植經濟作物。本所會儘量輔導本鄉鄉民

以降低損失。 

林主席清良：有關安代表的提問，也請財經課吳課長說明。 

吳課長秀豊：剛剛安代表所提的部份，明日公所會準備資料提案到孔文吉

立法委員的建設座談會中，屆時再請代表會代表補充說明。 

林主席清良：各位代表還有意見，請提出。 

梁代表宗賢：剛剛觀光課湯課長會議中補送的書面資料，由資料所示幾乎

全鄉每一個村都有，關於「使用權屬類別」，幾乎都有設定

他項權利，現在還有規定他項權利 5年才可以轉正的嗎？ 



湯課長耀宗：已經沒有了。這些目前是沒有。但是還有一些土地我們還在

辦理的過程。 

梁代表宗賢：書面資料中「是否輔導取得所有」，全部都是「否」意旨為

何，請說明。 

湯課長耀宗：他們都是所有權人或者是承租人。 

梁代表宗賢：那他們之後身份會轉換回來(變成「不用再列管」)嗎？ 

湯課長耀宗：原住民族委員會這計畫主要的目標是要解除他們的列管。解

除列管的部份有分幾種，大部份是林業用地種植農作物，它

的解除方式是要更正為造林，或者是不要再種植農作物而處

於荒廢的樣態，我們通過現場的勘查，如果符這個樣態，會

協助提報到縣政府轉陳水保局進行列管解除。 

梁代表宗賢：如果茶園不要修剪，讓其叢生成樹木，是否屬於這種樣態。 

湯課長耀宗：如果生長成樹木，並沒有從事農耕、農作，也沒有去作採

收、收取，就等於是荒廢的樣態，我們會協助提報到縣政府

轉陳水保局進行列管解除。 

梁代表宗賢：本席提到的這狀況是來吉村陳漢平的狀況，請課長會議之後

去了解。 

湯課長耀宗：好的。 

梁代表宗賢：另外延續剛剛關於路燈的問題，因為來吉村有幾盞路燈是設

立在賞螢區內，有沒有可能設定該處路燈在晚上 7點至 9點

關閉照明，之後再重新開啟照明。 



林主席清良：請公所相關課室針對代表的提問進行說明。 

吳課長秀豊：有關梁代表的提問，可以安裝定時器就可以解決。 

梁代表宗賢：考量安裝定時器可能需要額外的費用，是否可以設立手動開

關，讓地方幹部自行視需要去控制。 

吳課長秀豊：安裝定時器或者是設立手動開關應該都是可行的，要看開口

契約內容是否有包含以此方式處理。考量今年簽訂的開口契

約已經完成了，無法去更改施作內容項目，明年在訂定契約

時可以納入編列此內容項目。今年如果各村真的有安裝定時

器或者是設立手動開關需求，會再另外簽呈陳報上級，爭取

經費辦理。 

林主席清良：各位代表還有沒有意見，有意見請提出？(無)。如果各位代

表沒有意見，在會議結束之前請公所安秘書給予勉勵。 

安秘書春榮：大家好，本人再次感謝大會通過此次公所提出的墊付案，有

關於貴會提出的乙字號案，我們也會帶回本所責成所屬加緊

辦理，落實為民服務的工作，也希望大會繼續給我們支持及

鼓勵。 

林主席清良：謝謝安秘書的勉勵。再次感謝公所安秘書、各課室主管及本

會同仁參加本次會議。明天 2/9(星期四)是鄉政考察，請各

位代表各自利用時間下村體察民情，也祝各位身體健康萬事

如意，今天會議到此結束。散會。 

散會：12時 10分。 



嘉義縣阿里山鄉民代表會第22屆第1次臨時大會會議紀錄 

第 2次會議紀錄 

時  間：中華民國 112年 2月 9日（星期四）。 

出席代表：林清良、汪之龍、徐子豪、許瑞坤、梁宗賢、莊榮貴、安麗

花。 

議  程：鄉政考察。 

考察內容：各代表依選區各自考察。 

考察地點：阿里山鄉各村。 

 


